

# Doyenné de la Pointe Sud - Châtenay-Malab

# mail : j3p92@free.fr

Directeur de publication :

Père Dominique Doyhénart, curé

# LE JOURNAL DES 3 PAROISSES



# Du 5 février au 3 mars 2024 Le mot du curé Maigre

Non, il ne s'agit pas du menu de carême (on va « faire maigre », comme disait ma grandmère), mais de la taille mannequin de cet édito. Ce n'est pas qu'il n'y aurait pas mille choses à vous raconter : rien que le dernier week-end, entre la confirmation des jeunes de l'aumônerie samedi à Meudon-la-Forêt, l'entrée en catéchuménat d'autres jeunes de l'aumônerie à Sainte-Thérèse dimanche, la joyeuse fête de Sainte-Bathilde dimanche, dont le somptueux concert d'un chœur ukrainien, les événements personnels touchant nos vies communautaires (vies de couple, deuils, dégradation ou amélioration spectaculaire de la santé de tel ou tel), la vie fourmille d'événements importants à relire ensemble.

Mais aujourd'hui, j'aimerais vivre la conversion (écologique) en pratiquant la « sobriété heureuse », et serrer la ceinture éditoriale, laisser assez de place dans ce journal pour y entendre, entre autres, la présidente du CCFD, nous tracer un chemin inspiré par l'Evangile : maintenir fidèlement l'action solidaire avec les plus fragiles, plutôt que bavarder dans le commentaire à distance de la violence. Nous risquons facilement de perdre le fil, en nous laissant happer par les injonctions sous-entendues à prendre position théorique pour ou contre tel protagoniste.

En tout cas, que la diversité des propositions faites dans ce numéro d'entrée en carême ne nous disperse pas, mais aide chacune et chacun d'entre nous à se recentrer sur l'écoute du Seigneur Jésus, Lui qui se propose de marcher avec chacun pour inventer avec lui un chemin de vie.

Père Dominique Doyhénart

# Qu'est-ce que l'amour de Dieu quand on n'est plus rien?

Cette question posée à brûle-pourpoint un mercredi matin au Séquoia par un résident que j'accompagnais de sa chambre au petit salon, où nous organisons un temps de prière hebdomadaire, m'a quelque peu désarçonné sur le champ. J'ai répondu spontanément que c'était ce qui me donnait envie de venir le voir, d'autant plus qu'il a été longtemps paroissien à Saint-Germain.

Pour certains, comme pour cet ami, la perte d'un être cher peut provoquer un basculement soudain dans une situation telle que le maintien à domicile n'est plus possible. Pour d'autres, atteints par une maladie invalidante ou dégénérative, le processus peut être un peu plus lent. Mais tous, à un moment ou à un autre, se retrouvent embarqués dans ce qu'un général célèbre a appelé le « naufrage de la vieillesse ».

Grâce aux progrès de la médecine et à l'attention remarquable du personnel de cet établissement, on arrive à « maintenir le bateau à flot » un peu plus longtemps qu'auparavant. Mais lorsque l'on a perdu son autonomie, voire la mémoire ou la parole, on se retrouve de ce fait dans une certaine solitude. On fait implicitement l'expérience d'une nouvelle forme de pauvreté. Surtout celles et ceux qui ont été très actifs autrefois, notamment dans la vie de leur paroisse, où leur trace s'est effacée avec le temps.

Chacune de ces personnes fidèles à notre réunion du mercredi matin a sa propre histoire et la garde dans le secret de son cœur. Nous sommes là pour raviver la petite flamme qui brille en eux, même si elle vacille avec le temps, et pour leur rappeler que chacune de leurs vies a un sens. En particulier pour nous, membres de la conférence de Saint-Vincent de Paul, qui avons pris l'an dernier la relève de l'ancienne équipe à la demande du père Pierre et sommes habitués à visiter des personnes isolées par l'âge ou la maladie. Nous formons ainsi désormais avec ces amis du mercredi, « une petite communauté de foi » qui a toute sa place dans notre Eglise.



### Le Carême 2024 avec le CCFD-Terre solidaire

Le 14 février prochain marquera notre entrée en Carême : un temps particulier de conversion pour prendre conscience des problèmes de la faim dans le monde, liés, entre autre, à un manque de justice économique, aux guerres et aux aléas climatiques. Au cours des cinq dimanches de carême, l'équipe CCFD-Terre solidaire vous invite à suivre les différents thèmes proposés que vous trouverez dans les petits livrets spirituels qui vous seront remis à l'entrée de l'église.

### Le thème de cette année est :

« Pour une justice économique plus responsable au service d'une souveraineté alimentaire pour tous »

1er dimanche : s'engager à plus de justice et de sobriété ; 2e dimanche : s'ouvrir à la vie, pour construire la paix ; 3e dimanche : devenir membre d'un même corps fraternel ;

4<sup>e</sup> dimanche : respecter les différences pour construire le vivre-ensemble ; 5<sup>e</sup> dimanche : savoir perdre quelque chose de soi pour rencontrer l'autre.

### Les actions du CCFD-Terre solidaire s'articulent autour de trois axes :

- ici : la sensibilisation par l'éducation citoyenne à la solidarité internationale (ECSI) ;
- ici et en Europe : le plaidoyer pour la justice économique et la souveraineté alimentaire ;
- partout dans le monde : le soutien aux projets mis en place par les partenaires eux-mêmes.

La collecte de carême pour les projets soutenus par le CCFD-Terre Solidaire traduit en acte notre solidarité et notre fraternité internationale avec les plus pauvres. Elle est le signe concret d'une prise de conscience qui se fait matérielle et visible. Des enveloppes pour recueillir vos dons seront à votre disposition à l'entrée de l'église.

Équipe CCFD-Terre solidaire de Châtenay.

Dominique et Geneviève Reymann <u>dgreymann@club-internet.fr</u>

Jean-Pierre et Malou Hoc jean-pierre.hoc@orange.fr

# MESSAGE de Sylvie Bukhari-de Pontual, présidente du CCFD-Terre solidaire

Depuis le 7 octobre, le monde entier est en état de sidération devant la violence et l'horreur vécues en Israël, à Gaza et en Cisjordanie : tant de personnes mortes, blessées, disparues, déplacées, tant d'otages, tant de destructions.

Des vies ravagées, des sociétés détruites. Les ondes de ce conflit ont gagné tous les pays, entraînant des fractures au sein des populations. Que faire, que dire sinon, aux côtés de nos partenaires de Palestine et d'Israël, de continuer envers et contre tout à être des acteurs de justice et de paix.

Dans un contexte national et international complexe, incertain et très préoccupant, nous devons poursuivre notre mission de solidarité internationale avec nos partenaires qui appuient les populations les plus vulnérables, et de sensibilisation de nos concitoyens et citoyennes à cet enjeu majeur. Il nous faut continuer à lutter contre les rétrécissements de l'espace de liberté dans lequel évoluent les sociétés civiles, y compris la nôtre.

C'est avec courage, confiance et espérance que je voudrais commencer avec vous cette année 2024 parce que, comme le soulignait le philosophe Paul Ricœur, « l'utopie fait voir sous l'apparence des choses l'avenir au travail » (cité dans *L'Idéologie et l'Utopie*, Gérard Winter, Seuil, 2005). Cet avenir qu'avec nos partenaires nous dessinons en formant le multilatéralisme « d'en bas » : « les revendications qui émergent d'en bas partout dans le monde, où les militant.e.s des pays les plus divers s'entraident et s'accompagnent, peuvent finir par exercer une pression sur les facteurs du pouvoir. » (Pape François ; *Laudate Deum*).

Vous, nous, ensemble, avec nos partenaires dans le Sud global, et nos allié.e.s ici, avec le soutien de nos fidèles donateurs et donatrices, c'est bien le cap qu'à hauteur d'êtres humains, nous nous efforcerons de tenir. Le cap de l'humanité, de la dignité et de l'égalité des droits des personnes, de la justice et de la paix, du respect de la nature et des êtres vivants.

# **Dans nos paroisses**

### À SAINTE-THERESE

- ☐ Prière chaque mercredi à 20h.
- □ Dimanche 11 février à 15h prière pour les malades et sacrement des malades.
- □ Adoration du Saint-Sacrement animée par Déchire le Voile le jeudi 20h-21h30 sauf le 15 et le 22/02. Nuit d'adoration vendredi 23 février de 23h à 6h du matin.
- ☐ Jeunesse et Foi : Rencontre autour de la parole de Dieu vendredi 23 février à 20h au 7 rue Gentil-Bernard à Fontenay-aux-Roses.
- ☐ La paroisse fait son cinéma : prochaine séance vendredi 1er mars à 20h30 avec le film « Sacerdoce »
- ☐ Chemins de croix de carême le vendredi à 20h.

### À SAINTE-BATHILDE

Mardi 27 février à 20h30 à Sainte-Bathilde : conférence sur « Eglises et non-violence » avec Christian Mellon

### **À SAINT-GERMAIN**

- ☐ Messe à deux orgues samedi 10 février à 18h30, dimanche 11 février à 10h30.
- □ ROSAIRE lundi 26 février de 14h30 à 16h salle du Bar.
- ☐ Lire le livre de la Genèse : samedi 2 mars 10h-12h au 2 rue du Lavoir.

# MERCREDI DES CENDRES 14 FÉVRIER MESSE ET IMPOSITION DES CENDRES

- 9h à Sainte-Bathilde
- 20h à Saint-Germain
- 20h30 à Sainte-Thérèse.

# Groupe d'amitié islamo-chrétien (GAIC)

Prochaine rencontre mercredi 21 février à 19h. Institut Al Andalus.

### Maisons de retraite

- □ Au **« Séquoïa »**, 110 av. de la Division Leclerc, messe mercredi 14 février à 11h.
- ☐ À **« Hippocrate »,** 2 chemin de la Croix-Blanche, messe mercredi 14 février à 15h.

# **Œcuménisme**

# Carême œcuménique

3 soirées proposées par les églises catholique, orthodoxe russe, protestante unie et mennonite de Châtenay-Malabry sur le thème :

Recherche la Paix et poursuis-la (Psaume 34,15)

### Nos églises et la non-violence

Dans nos échanges « entre pasteurs », ces derniers temps, est revenue la manière dont nos communautés sont impactées par les guerres en cours (Ukraine, Gaza, RDC,...) et leur retentissement dans la société française alimentant des clivages ou des tensions déjà présents. Comment dans ces situations nos églises proposent-elles, ou pas, des paroles ou des actes inspirées par la non-violence évangélique ? Pour y réfléchir ensemble :

- Mardi 27 février, 20h30, église Sainte-Bathilde, 43 avenue du Plessis, 92290 Châtenay-Malabry (RER B Robinson)
  - avec **Christian Mellon**, du CERAS, jésuite. Comment nos églises sont présentes ou pas, en paroles ou en actes, dans les situations de violence ou de guerre ? La promotion de la non-violence par les églises est-elle encore d'actualité ? Les églises "locales" et l'Eglise universelle, même combat pacifique ?
- **Vendredi 15 mars, 20h30, église Mennonite**, 247-249 av. de la Division Leclerc Châtenay-Malabry (tram T10 arrêt Théâtre la Piscine).
  - avec **Neal Blough**, un paroissien mennonite et professeur émérite en Histoire de l'Eglise à la FLTE, qui nous parlera de l'histoire de la naissance des églises anabaptistes, et comment leur non-violence originelle marque leur vie aujourd'hui et peut nous inspirer.
- Vendredi 22 mars, 20h30, au Temple (EPUF) de Robinson, 36 rue Jean-Longuet, Châtenay-Malabry (RER B Robinson + bus 294 arrêt « Prés hauts").

avec **Rodolphe Roy-Larentry**, paroissien de l'EPUF, l'enracinement biblique de la pratique de la non-violence au quotidien : la non-violence et le rapport entre soi et Dieu.

A Noter aussi : le Vendredi saint œcuménique sera cette année à l'EPUF, 29 mars à 19h00. Pour le préparer, ceux qui veulent sont bienvenus à l'EPUF, vendredi 1er mars à 20h30

### Catéchuménat

Cinq jeunes de l'aumônerie sont appelés au baptême ce dimanche 4 février à l'Immaculée Conception de Boulogne, et deux adultes le 17 février à la cathédrale.

Sept jeunes de l'AEP ont été confirmés par notre évêque ce samedi 27 janvier, à Meudon-la-Forêt, et un nouveau groupe démarre son parcours de préparation à la confirmation ce samedi 10 février.

### **Formation - Conférences**

# Les entretiens de Robinson : Identités ouvertes ou repli identitaire ?

### Dimanche 11 février 2024, 16h-18h:

« Identité, altérité et humanité : que dit la Torah ? »

Avec Gabriel Hagaï, rabbin

Au Temple de Robinson – 36 rue Jean Longuet 92290 Châtenay-Malabry

### Lire le livre de la Genèse avec Alain-Marc Plasmann

séance 5: samedi 2 mars Gen 3 Le jardin

de 10h à 12h au Centre Paroissial de Saint-Germain l'Auxerrois.

Dans la mesure du possible, apportez une Bible, de quoi prendre des notes. Vous pouvez en parler largement autour de vous, aucune formation préalable n'est nécessaire et tout partira des questions que vous ne manquerez pas de soulever ou que ce texte pose délibérément.

### L'EAP de nos trois paroisses s'est réunie le 12 janvier

Dans la relecture de la période Avent-Noël, outre les nouvelles locales, nous avons noté dans nos trois communautés la présence croissante des enfants d'âge éveil à la foi, répondant à la croissance des propositions faites dans leur direction... Autre croissance, celle du nombre de catéchumènes, ce qui pose pour l'avenir proche la question de leur accompagnement. Nous avons aussi « calé » divers projets (soirées œcuméniques de carême, cf. page 3, Jeudi saint à Ste-Bathilde et Vendredi saint à l'EPUF, retraite commune pour la première des communions les 1 et 2 juin,...)

A signaler : mini-camp pascal des Scouts de France (Samedi saint, Dimanche-Lundi de Pâques) donc certaines de nos familles sont concernées.



# Propositions du Diocèse



# Conférence « Dialogue islamo-chrétien : enjeux et défis »

**Frère Jean-François BOUR**, op., responsable à la Conférence des évêques de France du service des relations avec les musulmans donnera une conférence sur « Dialogue islamo-chrétien : enjeux et défis ».

**Quand** ? Mercredi 13 mars à 20h30. **Où** ? A la maison diocésaine – 85, rue de Suresnes – 92000 Nanterre. Parking possible sur place. Tram T2 Belvédère puis 15 mn à pied - RER A La Défense - Bus 258 arrêt Félix Faure- **Renseignements** : relations.musulmans@diocese92.fr

### **FORMATION « Prendre la parole en public »**

**Quoi ?** Une formation pour aider à mieux se connaitre, à gérer ses émotions, en s'appuyant sur des outils concrets pour améliorer la confiance en soi dans ses prises de parole. **Session de deux jours : mardis 5 mars et 26 mars 2024** - 9h15 à 17h à la maison de la Parole à Meudon (formation assurée par un coach certifié).

Plus d'infos et inscription : formation@diocese92.fr ou 01 41 38 12 30

Cellule d'Écoute du diocèse: ecoutevictime@diocese92.fr - 06.81.74.23.44



Prêtres: Dominique Doyhénart, curé; Pierre Bourdon, vicaire;

Jean-Baptiste Bahati, prêtre étudiant ; Jean-Claude Bée, prêtre-attaché-retraité.

Diacres permanents : Alfred Elimort, Jean-Marie Parant, Daniel Trépier.

\_\_\_\_\_:

# **HORAIRES 2023-2024**

### **PAROISSE SAINTE-BATHILDE**

43 avenue du Plessis 92290 Châtenay-Malabry

**2**: 01.46.61.14.55

Mail accueil.stebathilde@gmail.com

Site web : <a href="https://paroisses-chatenay.fr/stebathilde/">https://paroisses-chatenay.fr/stebathilde/</a>

### PAROISSE SAINT-GERMAIN-L'AUXERROIS

2 rue du Lavoir

92290 Châtenay-Malabry

**2**: 01.46.61.04.81

Mail contact@saintgermainchatenay.fr

Site web: <a href="https://paroisses-chatenay.fr/stgermain/">https://paroisses-chatenay.fr/stgermain/</a>

### PAROISSE SAINTE-THÉRÈSE-D'AVILA

281 avenue de la Division Leclerc 92290 Châtenay-Malabry

**2**: 01.46.31.41.65

Mail

stetherese.avila@wanadoo.fr Contact encart paroissial bulletin.sta@orange.fr

### **Messes dominicales**

- samedi à 18h.

-dimanche: 10h

### **Messes dominicales**

samedi à 18h30

- dimanche : 10h30

### Messe dominicale

- dimanche: 10h30

# Accueil paroissial

Temps scolaire :

- lundi, mardi, jeudi : 15h-17h

- mercredi, vendredi, samedi : 10h-12h.

- Pendant les vacances scolaires

uniquement le mercredi et le samedi 10h-12h.

### **Accueil paroissial : nouveaux horaires**

Le lundi, et le jeudi :

14h-17h.

Le mercredi:

14h-16h.

Le samedi:

10h-12h.

Pas d'accueil

pendant les vacances scolaires.

### **Accueil paroissial**

- samedi : 10h à 12h.

# Messe en semaine

- mercredi : 9h toute l'année.

# Messes en semaine toute l'année

- mardi : 9h.

- vendredi : 12h.

# Messe en semaine

- jeudi : 9h toute l'année.

Le Père Dominique Doyhénart, curé, reste à votre disposition. Pour le contacter 06.70.57.63.78 (n'hésitez pas à laisser un message) ou <u>dd92sud@gmail.com</u>